

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Lunes, 25 de Mayo de 1908

Año XXXVII. Núm. 10.518

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

## NOTA POLITICA

Madrid 23.

Confesémoslo ingenuamente: el señor Costa nos ha producido una dolorosísima impresión.

Apoyado en brazos de sus amigos, vacilante en su peso, sin brillo apenas su mirada y balbuciente la voz, hemos visto en él la ruina física de un hombre por debilidades amistosas arrancado de su retiro para venir á informar en el proyecto del terrorismo.

Los que censuraban que el señor Maura hubiera hecho ir á votar al conde de Maceda, llevado en una silla desde el carruaje al salón del Senado, hubieran debido tener piedad de un enfermo y dejarle tranquilo, entregado á los cuidados que su salud requiere.

Y luego ¿para qué tantas molestias? Para hacerle sufrir una decepción más.

Creían sus amigos y debía creer él mismo que Madrid, á su llegada, ardiere en entusiasmo y millares de almas le aclamaran frenéticamente.

En vez de esto, tuvo que aguardar en a fonda de la estación un buen rato para dar tiempo á que llegara gente, y ni aun así, la comisión vió colmados sus deseos.

Por esto, dolorido, al informar, descendía de la alta esfera de su intelectualidad hasta anunciar la hora en que habría de marchar para Zaragoza, con objeto de que acudieran á la cita sus admiradores.

Todo el mundo le tiene por hombre de ciencia, pero muy pocos por verdadero político, si hemos de juzgar por lo ocurrido.

Pero, seamos justos: el fracaso no es suyo; los que se han equivocado lastimosamente son los que le trajeron, pues han puesto en entredicho su personalidad.

Se había procurado agitar á la opinión por todos los medios, y viendo que ésta permanecía indiferente ó poco menos, quisieron quemar el último cartucho trayendo á este gran paralítico, según él, símbolo de España y el más grande de los españoles, según «El Liberal», para que les sirviera de portaestandante y arrastrar á las masas á la calle en vocinglera manifestación.

Ya se verá lo que es ese proyecto—decían algunos de los de este comité que se ha bautizado á sí mismo con el pomposo título de defensor de la prensa—cuando pongamos veinte mil hombres en la vía pública.

Para esto querían jalear al señor Costa, y un grupo de algún centenar de hombres, fácilmente reclutables en toda población populosa, son los únicos que han acudido á su llamada, á pesar de que las trompetas habían extremado sus más agudas notas.

El «nuevo Prometeo», le han puesto ahora por mote de esos señores que se han erigido en salvadores de la patria, esos mismo periodistas de los que el se-

ñor Costa decía pestes cuando su viaje de Calatayud á Madrid, hablando con un redactor de «España Nueva». Si esto decía al venir, no dejará de ser curioso saber lo que pensará cuando en su retiro, sin sugestionadores, piense en el desairado papel que le han hecho desempeñar los que se llaman sus amigos.

Porque, digámoslo con sinceridad, en el discurso del señor Costa, cuyo gran talento somos los primero en reconocer no hubo ni una nota nueva, como no fueran las palabras «escupitajo» y «bofetada», y calificar al proyecto de coquete puesto por el señor Maura al pueblo para que éste haga la revolución desde abajo.

Duerma tranquilo el solitario de Graus y no piense por ahora en revoluciones que, aparte de injustificadas, no encarnan en el ánimo del país, que lo que desea es paz y trabajo.

### Proyecto de ley

La parte dispositiva del proyecto de ley leído en el Congreso, dice así:

Artículo 1.º Se crea deuda pública con 4 por 100 de interés anual y amortizable en 50 años por un valor nominal de 170 millones de pesetas.

Esta emisión estará representada por títulos al portador y dividida en 5 series con arreglo al detalle siguiente:

Serie A de 500 pesetas; serie B de 2.500; serie C de 5.000; serie D de doce mil 500; serie E de 25 000.

El pago de intereses y amortización de esta deuda se hará por trimestres, previo para esto, los oportunos sorteos, encargándose el Banco de España de dichos servicios.

Los títulos de la deuda amortizable al 4 por ciento, se admitirán por su valor nominal en toda clase de fianzamientos al Estado.

Art. 2.º La negociación de la deuda que se emite, se hará por suscripción pública en una ó más veces al tipo que acuerde el Consejo de ministros.

Art. 3.º En pago de suscripciones á títulos de deuda amortizable al 4 por 100, serán admitidas por todo su valor nominal y el de sus intereses vencidos las obligaciones del Tesoro de la deuda de Ultramar que existan en circulación á la fecha de la negociación, sin sujetarlas á prorrato en el caso de que los pedidos excedieran del importe de la deuda á adjudicar.

Art. 4.º Para atender al pago de intereses y amortización de la deuda amortizable al 4 por 100 y comisión al Banco por este servicio se incluirán en los presupuestos generales del Estado los créditos necesarios.

En el año actual se comprenderán en la sección tercera, en un capítulo adicional, al cual se transferirán en la parte disponible los créditos consignados en el capítulo 9.º, art. único, de la misma sección.

Art. 5.º El producto de la negociación de la deuda que se crea se destinará exclusivamente á recoger las obliga-

ciones del Tesoro, que existen en circulación, y pagarés de la Deuda flotante de Ultramar, de los que tiene en cartera el Banco de España.

Art 6.º Todos los gastos que ocasionen la emisión y negociación de la Deuda amortizable del 4 por 100 se satisfarán como minoración de ingresos de la negociación.

Madrid 22 de Mayo de 1908.—El ministro de Hacienda, Cayetano Sánchez Bustillo.

## Revistas y periódicos

Los republicanos madrileños han cometido una crueldad que nadie podrá perdonarles.

Necesitaban un hombre de vigorosa mentalidad y de audacias morales vigorosas que les sirviera de bandera en su conjura contra el proyecto de ley de represión del terrorismo, y se acordaron de Joaquin Costa recluido en su casa de Graus, en la que devora todos sus pesimismos y desengaños sobre España y sus prohombres.

Y á Graus se fueron, y de allí á fuerza de insistencias, ruegos y apremios políticos sacaron á Costa enfermo, paralítico, casi moribundo—esta es la crueldad—y lo metieron en un tren con rumbo á Madrid, como si se tratase de una mercancía con la que pensaban hacer negocio, en lo cual se han equivocado de medio á medio.

Su primer desengaño lo recibieron á la llegada de Costa á la coronada villa.

Todos los diarios de la tarde que se publican en Madrid habían tocado llamada y á la carrera con la traseña correspondiente para que el pueblo acudiese á la estación á recibir entre aclamaciones al que ellos llamaban salvador de España.

¡Pobre Costa! ¡Salvador de España un paralítico que necesita apoyar en los brazos de dos personas para dar un paso!

Y así debía pensar el pueblo de Madrid, pues fuera de la comparsa obligada y de algunos centenares de curiosos, Mesas republicanos que se les entraba por las puertas.

Y bien mirado ¿para qué lo quieren los terroristas teóricos domiciliados en las redacciones de los rotativos del *trus*?

Pocos días hace, ante la Comisión dictaminadora Pablo Iglesias y toda esa prensa convino en afirmar que la elocuencia del jefe socialista había matado el proyecto de Maura.

Habló después el poeta Dicenta y aquellos diarios aseguraron lo mismo.

Discursea más tarde Emiliano Iglesias y hé aquí lo que Valentí Camps le dice telegráficamente á «El Progreso» sobre la perorata de su redactor en jefe:

«El informe de nuestro amigo, por su valentía y por los nuevos elementos que aportaba á la obra de combate contra Maura, causó una impresión enorme. Duró más de una hora sin cansan-

cio del auditorio y con evidentes muestras de impaciencia de los diputados mauristas y solidarios.

»Al final tributose al joven director de «El Progreso» una extraordinaria ovación que no lograron disminuir los campanillazos del presidente señor Bergamín y la protesta de los demás individuos de la Comisión.

»La prensa tributa al informe de Iglesias grandes alabanzas. «Las Novedades» le considera definitivo.

De todo esto dedúcese que cuando Costa llegó á Madrid el proyecto de ley de represión estaba tres veces muerto definitivamente.

Entonces ¿qué va á hacer el paralítico de Graus?

¿Le habrán dado el oficio de enterrador?

Bien pudiera ocurrir, pero dudamos que llegue á ejercer de sepulturero.

Veamos lo que acerca de esta barahunda dicen de Madrid:

«A juicio del ministro de la Gobernación ninguno de los informantes ha conseguido modificar el criterio del Gobierno y de la Comisión sobre el terrorismo, ni lo logrará el Señor Costa?»

Pues para este viaje no se necesitaban las alforjas del ermitano laico de Graus.

Y bien podían haberlo dejado, por caridad siquiera, tranquilo en su casa.

## Desde Barcelona

24 de Mayo de 1908.

En el rápido de anteanoche llegó el capitán Cortada D. Gonzalo, acompañado de su padre, hermano y del doctor Macaya, procedente de Quinto, que fué recibido en el apeadero por las autoridades, jefes y oficiales de los cuerpos y numerosos amigos, pues son muchos con los que aquí cuenta.

En el andén se hallaba preparada una camilla en donde fué colocado con una sección de individuos de la brigada sanitaria del hospital militar y en la plazoleta contigua á la salida de la estación un coche ambulancia del Cuerpo médico municipal.

El capitán general D. Arsenio Linares envió su coche á la estación por si se hubiese tenido que utilizar.

Al llegar el tren y abrirse la portezuela del furgón subieron al mismo muchos de los que se hallaban en el andén estrechando efusivamente la mano del señor Cortado, que venía animadísimo, habiendo manifestado, que durante el viaje no sintió molestia alguna.

Su esposa y hermanas le abrazaron, desarrollándose una escena conmovedora.

Hé aquí como relató la desgracia:

«Cuando pasamos por la granja Gertrura estuvimos á punto de caer en el Ebro.

En uno de los vaivenes cayó de la barquilla el Sr. Montojo y yo seguí luchando contra las sacudidas que sufría el globo al tropezar con los árboles y

las rocas.

A los 30 kilómetros del sitio en que cayó Montojo vino á descender el globo, en una hondonada del término de Quinto, quedando el aerostato deshecho materialmente por los tumbos y choques contra los árboles y rocas.

Montojo era quien gobernaba el «*Quo Vadis*» y yo, que no tenía noción de los aparatos, quedé afligidísimo.

Después de caído, intenté arrastrarme, logrando hacerlo en una distancia de 300 metros, no pudiendo avanzar mas por tener el cuerpo dolorido.

No pude resistir mas, sintiéndome desfallecido.

En tal estado y sin tomar ni un sorbo de agua, permanecí treinta y ocho horas.

Muy entrado el día, ví un bulto y entonces, con toda la fuerza de mis pulmones comencé á dar voces, acudiendo el guarda Andrés Gurria, quien se asustó al ver mis pantalones rojos, por creer era sangre.

Gurria, á quien referí mis penas, no quiso acercarse y me dijo que iba al pueblo para que acudieran á prestarme auxilio.

Me convenció y quedé tranquilo.

Unos trabajadores que pasaron por donde yo estaba me ofrecieron carne y vino.

Al poco rato vinieron los auxilios del pueblo y dí gracias con lágrimas en los ojos á mis bienhechores.

En el pueblo fui reconocido por tres médicos que me prestaron los auxilios que necesitaba.»

Como detalle que demuestra lo mucho que ha sufrido el capitán Cortada, se hace notar que los botones de la guerrera están abollados por los golpes sufridos; la ropa está destrozada y hecha jirones.

—Ha terminado la confección del programa de fiestas que se celebrarán en Barcelona con motivo del aniversario del Rey D. Jaime I de Aragón.

Empezarán las fiestas el 24 con una solemnidad literaria en la Real Academia de Bellas Artes.

El día 31, inauguración de la nueva sala en el Museo artístico de Barcelona.

Exhibición de cartas, sellos y otros documentos del Rey D. Jaime y de su siglo.

Festival en el parque Güell, organizado por la Asociación catalana de estudiantes, en obsequio á sus colegas de Montpellier.

Del 4 al 10 de junio, expedición marítima á las islas Baleares, recorriendo los puntos por donde fué Don Jaime cuando la conquista.

Este viaje es organizado por el Centro Excursionista de Cataluña y en él tomarán parte el Ayuntamiento y los representantes de Tolosa.

El 10 de junio se organizará la cabalgata y cortejo histórico.

El 13, solemnidades religiosas en la iglesia de la Merced, á las que asistirán las entidades invitadas á las fiestas.

El día 14, velada literaria y musical, organizada por las Asociaciones católicas.

El 17, en el salón del palacio de Bellas Artes se hará una reproducción gráfica del itinerario seguido por D. Jaime I de Aragón.

Del 22 al 25 de junio se celebrará el Congreso de Historia de la Corona de Aragón.

Los congresistas serán invitados á varias excursiones á poblaciones del antiguo Reino de Aragón.

—Se reunieron en casa de la señora de Olano las damas que forman la Comisión encargada de hacer la bandera destinada al crucero «Cataluña».

Se leyó una comunicación del ministro de Marina muy laudatoria para la Comisión, en el que se manifiesta la satisfacción de la Marina por la patriótica iniciativa y los ofrecimientos del Comité de señoras.

Dice que indicará las formalidades oficiales para celebrar el acto de la entrega de la bandera, y en cuanto á la fecha anuncia que coincidirá con la en que Su Majestad el Rey vaya á Barcelona, y de cuya fecha dará aviso cuando se determine.

La presidenta manifestó que una Comisión de estudiantes de la Universidad se había ofrecido á las señoras para el mejor éxito de las fiestas, acordando las reunidas dar las gracias.

Se dió cuenta del resultado de la suscripción y como se viera que la cantidad recaudada excede de la presupuestada se acordó dar por cerrada aquélla y el exceso destinarlo á un fin benéfico.

Terminada la sesión, visitaron á la presidenta los oficiales del crucero «Cataluña» á quienes enteró de los acuerdos de la Comisión.

Seguidamente tuvo lugar una recepción, que resultó espléndida.

—Esta mañana han salido para La Gleva una numerosa expedición carlista que forman parte del «aplech» carlista de La Gleva, con motivo de la bendición de la bandera de la juventud carlista de Vich, asistiendo los diputados á cortes Bofarull, Alcozar y Salaberri.

La bandera segun aseguran los que la han visto es magnífica.

Las hijas del duque de Solferino han bordado la corbata de la bandera con flores de lis. El acto que preparan tiene entusiasmados á los carlistas, por el alcance que suponen tendrá.

La Comisión organizadora ha recomendado á todos sus amigos que se abstengan de hacer manifestaciones que puedan comprometer en algún sentido al «aplech».

—Ha sido condenada á 17 años 4 meses y 1 día de reclusion temporal por el delito del parricidio frustrado y á 8 años y 1 día de prision mayor por falsedad, Antonia Vargas que en la noche del 28 Mayo 1907 arrojó al mar á un hijo suyo de pocos días y que fué recogido por un marinero que al apercibirse por los lloros de la criatura se arrojó al mar consiguiendo salvarla.

—Son extraordinarios los preparativos que se hacen para el mayor lucimiento de la carrera de *vouturettes*.

Se ha celebrado ante el Comité organizador y los comisarios nombrados en el sorteo para el orden de salida de los 19 coches inscriptos, verificándose aquélla de minuto en minuto.

El gentío que se congregará, así en Sitges como en las demás poblaciones del circuito, será enorme, á juzgar por la demanda de puestos en tribunas y otros puntos de vista, por cuyo motivo el antedicho Comité ha dispuesto la construcción de una nueva tribuna, capaz para 1.000 personas, sin perjuicio de las que se sabe disponen algunos particulares.

En la actualidad se está procediendo al arreglo definitivo de la carretera, y á quitar de la misma la mayor cantidad posible de polvo.

La Compañía de Madrid á Zaragoza y á Alicante prepara trenes especiales á precios reducidos.

El Ayuntamiento facilita todos los adornos que se requieran de los almacenes municipales que hay de ellos, para el ornato de postes y tribunas.

En la calle de Fernando VII están expuestas la riquísima copa Cataluña, de plata sobredorada, regalo de Su Majestad D. Alfonso XIII, cuyo monograma en esmalte y pedrería figura en el centro de la misma, y las artísticas copas de plata de SS. AA. RR. los Infantes D.<sup>a</sup> Isabel y D. Carlos.

Hay, además, otra lindísima copa, regalo de un *sportsman*, y valiosos objetos de arte, donados por Corporaciones y particulares para premios.

La fiesta deportiva promete resultar lucidísima, y despierta grandes entusiasmos.

## Los viveros de mariscos

Insistamos otro poco sobre esta interesante cuestión de los viveros de mariscos, pues de la sucesiva exposición de datos y del simple conocimiento de los hechos irá apareciendo ante el público toda la verdad del caso.

Ya dijimos en nuestro artículo anterior que los antiguos viveros establecidos en la Costa Norte desaparecieron por ser contra ley, empobrecer los terrenos vecinos y disminuir la producción de mariscos. Dos de ellos caducaron por fallecimiento de sus dueños y *hallarse instalados sobre criadero natural*; el otro, que habiase concedido para ostrero, caducó por no dedicarse al cultivo de dicho marisco y por hallarse también sobre *criadero natural*.

Por aquella época D. Jerónimo Ch. Hargrave solicitó autorización para establecer un parque de ostras en la Costa Norte, cuya autorización le fué denegada como puede verse por la R. O. publicada en la «Revista de Pesca Marítima» del año 1890, «desestimando la instancia de D. Jerónimo Ch. Hargrave en solicitud de autorización para establecer un parque de ostras en la Costa Norte del Puerto de Mahón, fundándose en que *en el sitio en que el interesado pretende instalar el referido parque, existen criaderos naturales y que su establecimiento habría de perjudicar á los intereses generales de la pesca y navegación*. En el mismo sitio donde se había de establecer ese ostrero, que no fué concedido, instaló luego el Sr. Maspoch el vivero que ha pasado á ser en la actualidad de D. Cristóbal Felix Mir.

¿Será necesario, pues, que nos esforcemos mucho para demostrar evidentemente que este vivero está instalado sobre criadero natural?

En la instancia que el Sr. Maspoch elevó al Excmo. Sr. Ministro de Marina pidiendo autorización para establecer el vivero de la Costa Norte, se decía: «El que tiene la honra de dirigirse á V. E. ha logrado recoger *la menudalla* (cosa prohibida por la ley por despojar los terrenos) de la escupiña gravada (Venus verrucosa) y ahora se preocupa de recoger *la semilla en grandes cantidades* (sic) por medio de unos colectores especiales que ya tiene confiados al mar.» Y añádase mas abajo: «que si los resultados correspondían al proyecto, el suceso sería marcado como uno de los mas beneficiosos para el pais; pues no tan solo se daría ocupación á muchos brazos si que también se pondría al alcance de todos un alimento que hoy únicamente puede presentarse

en la mesa de los ricos, «pues podrán sembrarse *al voleo*, como hacen los labradores con el trigo.» Su primero y único ensayo en Fornells parece haberle dado resultados negativos, pues fué abandonado para siempre.

Ha pasado el tiempo, gran maestro de verdades y destructor de errores, viniendo á probar que las excelencias del proyecto del Sr. Maspoch no han sido tan seguras como éste se prometía, desde el momento en que el público y los intereses generales no han podido tocar los beneficiosos resultados de la empresa.

Muy por el contrario: no tan solo no se ha dado ocupación á muchos brazos, sino que la situación de nuestra clase es cada día mas precaria y mas escasos nuestros medios de subsistencia. No tan solo no se ha logrado rebajar el precio de los mariscos, sino que los viveros contribuyen de un modo visible á encarecer el artículo. Véase en efecto: antes de la existencia de los antiguos viveros el precio de las escupiñas oscilaba entre 0'30 ó 0'40 pesetas la docena. Durante la época de los referidos viveros, este precio llegó á subir hasta 1'00 peseta, precio que continuó rigiendo cuando desaparecieron, para aumentarse, después de la instalación del actual vivero de la Costa Norte, á 1'50 pesetas docena, precio ordinario ahora de las escupiñas.

Tales son los resultados beneficiosos que se prometía el Sr. Maspoch.

¿A cuanto subirán en lo sucesivo con las nuevas concesiones?

Dicho señor, en la instancia á que nos referimos, manifestaba que, al intentar establecer el vivero, había creído prudente «solicitar terrenos que, en las secas anuales de Enero á Marzo, quedan totalmente al descubierto». Cualquiera se imaginara que estos terrenos permanecen descubiertos meses enteros, cuando en realidad las secas de Enero á Marzo lo que mas duran de una vez son tres ó cuatro días, y aún en ocasiones en un mismo día, los terrenos permanecen alternativamente en seco y bañados. Puede, por lo tanto, haber en ellos criaderos naturales de mariscos, como efectivamente los hay.

Se añade en la instancia que los terrenos que se solicitan «por ser *emergentes* no afectan á los intereses de la pesca y de la navegación». Ya lo dijimos en nuestro primer artículo, en la actualidad el vivero de la Costa Norte se halla instalado, en parte, sobre unos tres metros de terrenos *sumergidos*.

Por la época de la solicitud de referencia, el Mayo de 1903, una comisión del Ayuntamiento pasó á examinar los terrenos que se pedían para construir el vivero, y vió que los terrenos semi-sumergidos eran criadero natural de escupiñas lisas, la producción de cuyo marisco, rozo por trozo, rinde el doble que la de la escupiña gravada.

En virtud de esto, la comisión informó en contra de la solicitud del señor Maspoch y en la subsiguiente sesión del Ayuntamiento se desestimó la indicada solicitud, atendiendo al informe de la comisión y á una instancia en contra firmada por veinte mariscadores, obrando en nuestro poder otro documento firmado por la mayoría de los que hoy han solicitado viveros, dando las gracias á la Comisión del Ayuntamiento por haberla luego desestimado.

A pesar de todo, se dió curso á la solicitud, concediéndose la autorización para construir el vivero.

La simple exposición de estos hechos, hacen inútil todo comentario.

El público podrá juzgar con perfecto conocimiento de causa.

Como detalle último por hoy, conviene apuntar que en la ampliación á 1000 metros—solicitada en terrenos sumergidos constantemente—del vivero de referencia, se concede permiso al Sr. Félix Mir, su actual propietario, para construirlo hasta á 2 metros de profundidad en las mareas medias, profundidad que suele hallarse á más de 20 metros de la orilla.

Varios mariscadores.

## Cartera de Mahón

El correo directo de Barcelona «Isla de Menorca», ha fondeado esta mañana á las 8 y media.

En dicho buque han venido nuestros paisanos D. Sebastián Rotger y D. Francisco Pons.

El primero ha permanecido en Buenos Aires, capital de la República Argentina, 35 años y viene ahora á su patria chica, á renovar los halagüeños recuerdos de la infancia. Le acompaña su esposa.

El segundo, después de 38 años de ausencia en Montevideo, donde ha ejercitado sus enérgicas voluntades, construyendo en compañía del también compatriota D. Bernardino Pons, los antiguos muelles de aquella capital de la República Uruguaya visita su país por una corta temporada, pues teniendo actualmente á su cargo grandes empresas entre ellas la construcción de los nuevos muelles, que con motivo de las reformas en el puerto de la citada ciudad americana, ha de verificarse, debe regresar á la indicada República.

Sean bienvenidos á su natal ciudad.

«La Previsión Mahonesa» ha solicitado del Ayuntamiento de esta ciudad y de la Diputación provincial una subvención, por una sola vez, con destino á los fondos especiales de su «Caja de Retiros»; institución que es sin duda la más importante de aquella benéfica sociedad por cuanto atiende á crear pensiones de retiro para los obreros en ella afiliados que vayan cumpliendo la edad de sesenta años.

El pensamiento que presidió en la fundación de la Caja de Retiros fué el de que los asociados aportaren lo suficiente para asegurar el riesgo que se trata de prevenir; sin embargo, como expresa la advertencia que obra al final del Reglamento, la circunstancia de no haber existido con anterioridad en esta población asociaciones análogas, el deseo de que pudieran participar de los beneficios de este seguro el mayor número posible de obreros y la consideración de que para muchos de ellos resultaría imposible pagar de una vez ó en un plazo relativamente corto lo que sin grandes esfuerzos hubieran satisfecho en el transcurso de los años, hizo que se fijaran transitoriamente en una cuantía módica las cuotas de entrada que con relación á su edad deben abonar los que ingresen en la sección de que se trata.

Esto obliga á la Sociedad á procurar fondos, aparte de los que aportan los asociados, para cubrir el cálculo de probabilidades y asegurar el pago de las pensiones á los que se hayan inscrito con las ventajas que otorga el plazo transitorio, sin tener que apelar á las reducciones que autoriza el reglamento.

De aquí las peticiones dirigidas al Ayuntamiento y á la Diputación que no dudamos han de verse atendidas, y con los donativos de estas Corporaciones, los que se hagan á la «Caja de Retiros» de los fondos generales de la Sociedad, que cuenta hoy día con un crecido número de socios protectores y los que se arbitren por otros medios, no dudamos que hemos de ver consolidada y próspera una institución que tanto favorece á la clase obrera, librándola de la miseria en la ancianidad.

Carga embarcada ayer mañana en el vapor-correo «Menorquín»:

Para Alcudia.—72 cerdos; 25 carneros; 2 mulos, y 1 burro.

Para Barcelona.—50 barriles alquitrán; 34 cajas queso; 25 cajas y 17 paquetes calzado; 1 caja ropa usada; 4 bultos pieles; 144 bultos tejidos; 7 cajas vidrio roto; 65 bultos maquinaria, y 18 bultos monederos.

Según las listas oficiales de la Lotería Nacional, correspondientes al sorteo de 20 del presente mes, ha obtenido premio de 500 pesetas el billete número 33425, expendido en la Administración de Loterías, núm. 2, de esta ciudad (Arravaleta, 27).

En dicha Administración se hallan á la venta los billetes del sorteo de 30 del actual, al precio de 30 pesetas el billete y 3 pesetas la fracción.

A eso de las ocho de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor inglés «Cardiffian», procedente de Cardiff, con 695 toneladas carbón para la «Fabrill Mahonesa» y 547 toneladas para «La Marítima».

Con motivo de ser ayer el cumpleaños de la difunta Reina Victoria de Inglaterra, ondeó el pabellón británico en el Vico-Consulado de dicha nación en esta plaza.

Por la Delegación del Gobierno se ha impuesto en el día de hoy una multa de cinco pesetas á un individuo por promover escándalo en la vía pública.

El vapor «Correo de Cartagena» ha reanudado hoy los trabajos de salvamento de los restos del vapor naufrago «Isaac Pereire».

Muy concurrido se vió ayer tarde el paseo de Isabel II.

La banda municipal tocó escogidas piezas.

En las noticias que nos fueron facilitadas referentes á las pruebas de la balandra construida en estos talleres de la Anglo-Española, figura la de que el capitán Sr. Vila la tripulaba, cuando dicho señor marino iba únicamente embarcado hasta el pueblo de Villa-Cárlos donde desembarcó.

Con gusto rectificamos esa equivocación.

Esta noche, en la única función de las 9 y media que se celebra en el Teatro Principal, las hermanas MAGENTA se despiden de nuestro público.

Mañana no habrá función preparándose para el miércoles una selecta en la que debutará un número de variedades, que según noticias satisfará el gusto de los concurrentes, pues ha obtenido verdaderos éxitos en Barcelona.

Pasajeros salidos ayer mañana en el vapor-correo «Menorquín»:

Para Alcudia,—D. Teodoro Simón;

Angel Gregorio; José Franch; Gil Panadés; Andrés Paeras; Salvador Casanovas; Juan Gomila é hija; Isidro Mueendez; Pedro y Juan Mascaró; Antonia Carreras, y Mateo Vives.—Total, 13.

Para Barcelona.—D. José M.<sup>a</sup> de Sintas; Alfonso Alba; José Mir; Fernando Fernandez, y Juan Mari.—Total, 5.

\*\*\*

Pasajeros llegados esta mañana en el vapor correo «Menorquín» de Barcelona.

D. Francisco Granell, esposa y hermana; Francisco Pons; Sebastián Rotger y esposa; Clara Amat; José Martínez é hijo; Salvador Ribé; Mateo Rosell; Nicolás Pascual; Antonio Pito; Anita Hernández; Jaime Aragay; Jaime Mayans; Sebastián Ferrer é hijo; Antonio Moll é hijo; Juana Moll; Rafael Casanovas; Ramón Giró, hija y esposa; Dolores Valentí y hermana; Enrique Salas; Josefa Gomez; Sebastián Dalmedo; Francisco Bagur, esposa y hermana; Eugenia Siria; Martín Albareda; José Arias; Juan Fortuny; Juan Serra; Juan Pons; Dolores Morondo; 7 individuos de tropa; María Gil; Virgida Silla.—Total 49.

## Noticias militares

El sargento del regimiento de Menorca Manuel Martínez Bárcena, ha sido destinado al de Bailén, y el del batallón cazadores de Barbastro Salvador Tejada Hurtado al regimiento de Menorca.

\*\*\*

En uso de licencia ha llegado hoy el capitán de infantería D. Francisco Granell.

\*\*\*

El cabo de cornetas, ascendido, Prudencio de los Ojos Gutierrez, del regimiento de Wad-Ras, ha sido destinado al de Mahón.

\*\*\*

Han sido destinados á la guardia civil los individuos José Lledó Mas, Francisco Sans Simón, Alfonso Serrano Vidal, Félix Juliá Urquijo y Vicente Mas Saura.

## ESTADÍSTICA

MOVIMIENTO DEL PUERTO

COMANDANCIA DE MARINA

Entrado el 25.—De Barcelona, vapor-correo «Isla de Menorca».

## CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Gregorio V.I papa, Luciano, Dionisio y María Magdalena.

Santo de mañana.—S. Felipe Neri obispo.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Clemencia en Gracia.

Oración de las Cuarenta Horas en la iglesia del Asilo de Huérfanas, calle de San Fernando, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 7 á 8 y media.

## Nuestros telegramas

Ascenso.—Averías

Palma 25.—10'00

Dicen de París que ha sido acordado el ascenso del Almirante Philibert. Este será reemplazado en Marruecos por el contralmirante Berryer.

El vapor español «Maria», que de Inglaterra iba á Bilbao, ha sido encontrado en aguas de Diarnez con averías en la máquina.

Colisión 20748-20

Palma 25.—10'15

El cazatorpederos «Deverville» de la marina de guerra francesa, embistió, por efectos del temporal, al yate «Princesse Alicé», perteneciente al Principe de Mónaco.

Aunque no ha ocurrido desgracias personales, ambos buques han regresado en Arsenal para reparar averías.

Descenso de un globo

Palma 25.—11'00

Dicen de Oakland (California) que al efectuar su primera ascensión el globo dirigible «Moret», que cubica 500.000 pies y lleva cinco máquinas de 40 caballos, descendió rápidamente al hallarse á 90 metros de altura.

Las 16 personas que iban en la barquilla sufrieron heridas graves.

Visita.—Acuerdo

Palma 25.—11'15

Los duques de Connaught y su hija la princesa Patricia, acompañados de la familia real, visitaron el Escorial, saliendo admirados de esa verdadera maravilla.

La Comisión que entiende en el proyecto de ley del terrorismo ha acordado dar por terminada la información pública y al pesar de ello se recibirán los informes escritos que se remitan durante los diez ó doce días que se tardará en formular dictámen.

Explosión.—Banquete

Palma 25.—13'50

Telegrafian de la Coruña que á consecuencia de una bomba que explotó ayer en aquella ciudad, hay bastantes heridos.

Los anarquistas protestan de que se les atribuya el atentado.

No se explica la finalidad de éste.

Comunican de Madrid que en el palacio del Sr. Marqués de la Mina se ha celebrado un banquete en honor de SS AA RR los Duques de Connaught.

Banquete en el palacio episcopal.—Regreso del Ilmo. Sr. Obispo de Menorca

Palma 23 13 55

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca obsequia hoy con un banquete en el Palacio episcopal á los Ilmos señores Obispos de Menorca, Segorbe y Sión.

Probablemente mañana saldrá para Ciudadela, el Ilmo Sr Obispo de Menorca

PALMER.

Telegramas de La Marítima,

Barcelona 25.—7'30.

«Menorquín» llegado sin novedad á las seis y cuarto; buena travesía; calmas.—Cardona.

## TEATRO PRINCIPAL

Para esta noche única sección á las 9 y cuarto.

Exhibición por el Cine-matógrafo de bonitas películas, entre ellas dos estrenos «Pasión por el oro» y «La última bruja».

Despedida de las hermanas Magenta, las cuales ejecutarán difíciles trabajos acrobáticos.

Variados ejercicios de los leones por Miss Marguerite.

Nota.—Mañana no habrá función.

El miércoles gran debut de nuevos artistas.

Precios los pteados.

SE VENDE Una incubadora automática.

Darán razón en esta imprenta.


LOS BAÑOS generales ó locales preparados con *Sales timoladas de Mediana de Aragón*, son eficacísimos en el tratamiento de las «dermatosis» de carácter «artrítico y herpético». Véase el anuncio en la 4.ª plana.

**LA ELÉCTRICA MAHONESA**  
 Para facilitar el buen servicio de alumbrado y evitar la aglomeración de trabajo que suele presentarse á últimos del verano, esta Sociedad ha tomado los acuerdos siguientes:  
 1.º Efectuar GRATIS, durante una corta temporada, las instalaciones usuales que se hagan con carácter permanente, siempre que se efectúen en condiciones convenientes á la Sociedad.  
 2.º Hacer IMPORTANTE REBAJA en los precios de los materiales que se instalen por lujo ó comodidad de los abonados.  
 3.º Autorizar á sus abonados á un tanto alzado para que, SIN AUMENTO DE PRECIO MENSUAL, puedan sustituir las lámparas ordinarias de filamento de carbón de 10 bujías por las de *tántalo* de 16, y las ordinarias de 16, por *tántalo* de 25 bujías.—Mahón 15 Mayo 1908.—Francisco F. Andreu y Compañía.

La máquina de escribir **"ADLER"**  
 Es la que mas triunfos ha alcanzado.  
 El que la quiera á PRUEBA GRATUITA que pase aviso á  
**D. Domingo Estrada, Puente del Castillo n.º 9.—MAHÓN.**  
 8—30

**DISPEPSIA, GASTRALGIA, VOMITOS, NEURASTENIA GASTRICA, DIARREA.**  
 en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, flicera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago e intestinos, se curan, aunque tengan 80 años de antigüedad, con el  
**ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS**  
 Marca "STOMALIX."  
 Borrado, 30, Farmacia MADRID  
 el principal del mundo.

Los Señores Médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exijanse las aguas de VICHY-ETAT de los manantiales VICHY-HOSPITAL, estómago; VICHY-CELESTINS, riñones; VICHY-GRANDE GRILLE, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.  
 14—100

**MEDIANA DE ARAGÓN SALES NATURALES TIMOLADAS para BAÑOS GENERALES**  
 de éxito seguro en las Enfermedades de la Piel  
 Herpes Escamosidades Reuma Gota.  
  
 De venta en FARMACIAS y DROGUERIAS DEPOSITO:

**SALES JULIA**  
 SUSTITUYEN CON VENTAJA Y ECONOMIA A LAS AGUAS DE VICHY  
 Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo las preparadas con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.  
 MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.  
 NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beber en la agua con toda su fuerza.  
 PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, una peseta.  
 De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

**SUBASTA**

El día 31 del actual, á las 11, tendrá lugar en el despacho del Notario don Francisco Mercadal, la subasta de un vergel situado en la Huerta de San Juan en esta ciudad, de cabida de unas nueve barcillas sembrado, semillas de cáñamo. El tipo de subasta será de 3.500 pesetas, y no se admitirá postura que no cubra dicho importe. Informará dicho Notario.  
 20-22-23-25-27 y 30

**PARA ALQUILAR**

Desde 1.º Junio lo estarán los altos y bajos de la casa Plaza de la Pescadería número 34.  
 Informes: calle del Castillo número 110.  
 1—6

**GRAN ALMACEN DE PAJA Y ALFALFA**  
 EMILIO GASET  
 Tantarantana, 21 Barcelona.  
 30—30

**AGRICULTORES**

Gallos, gallinas, patos, ocas, faisanes, pavos, palomas y conejos de todas las razas y procedencia. Aclimatación y producción garantidas. Exposición permanente. Visible todo el año.  
 Incubadoras artificiales de polluelos. Hidro-Madres ó criadoras. Material completo para parques ó explotaciones avícolas modelos especiales patentados en España, Francia, Bélgica é Italia.  
 Instalación completa de conejeras sistema celular.  
 Pídanse folletos y catálogos ilustrados que envían gratis las Explotaciones, Material y publicaciones avícolas de SALVADOR CASTELLO, Real Granja Paraiso. Arenys de Mar (Barcelona).  
 9—10

**Contador de electricidad KRUMER**  
 Este contador ha resuelto un problema de capital importancia. Su inventor ha conseguido poder ofrecer al público y á las centrales de alumbrado eléctrico, un contador que es el mas exacto, mas constante, mas sencillo y mas barato, de cuantos se conocen hasta el día.  
 Por 55 pesetas se le deja instalado á todo abonado que lo desee. No pongo ningun reparo á que el abonado quiera convencerse de la bondad de su contador mandándolo verificar. Si los resultados no son satisfactorios, me quedo con él y pago los gastos de verificación.  
 La gran ventaja de su adquisición por parte del abonado está al alcance de todos; el que paga alquiler de contador es porque quiere.  
 Pídanse á D. Manuel Masiá; Primer Teniente de Ingenieros, Calle de Cifuentes n.º 38.—MAHÓN.

**CEMENTOS DE MENORCA**  
**PUNTOS DE VENTA:** En la fábrica que tiene montados los hornos en el camino de los Agotars y en Mahón, calle de Alameda 3 y Bastión.

**Plazo de pago, tres meses en letra aceptada, Al contado, cinco por ciento descuento.**

**PROPIEDADES DE LOS CEMENTOS DEL PAIS QUE SE OFRECEN AL PÚBLICO.**  
 Se endurece en el aire y en el agua. Se endurece á fragua á los 20 minutos. Mezclados con maquadam se construyen pisos de paseos, aceras, cuerdas, eras, etc. etc., de una resistencia y duración indefinidas y mucho más económicas que si se emplearan ladrillos.  
 En la misma mezcla cubierta de una capa delgada de cemento, pueden construirse con verdadera economía pisos para habitaciones, patios, zaguanes, etc.  
 Empleado en lechada en la unión de los sillares y en el revocado y enlucido y embaldosado de los pisos bajos se evita toda clase de humedad.  
 Se emplea también en el revocado de cisternas, aljibes, depósitos de agua, etc.  
 Precios, á UNA PESETA los 40 kilos puesto al pié de la obra.  
 11—30

**Menorca Española en 1808**

Opúsculo extractado de un manuscrito original de D. Juan Roca y Vinent, Diputado de Sanidad y Capitán Mercante, se venderá en las principales librerías al ínfimo precio de 50 céntimos.  
 6—6